

Un hombre de la transición

Susy Jacob A.

A media asta amanececer ayer las banderas de todos los edificios públicos de nuestro país, en señal de duelo nacional por la muerte del abogado radical Raúl Rettig, quien falleció en su hogar a las 11.45 del pasado domingo, víctima de un paro cardíaco.

El ex presidente de la Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación tenía 90 años de edad. Hoy al mediodía, en el Cementerio Parque del Recuerdo, se efectuarán sus funerales y, según su voluntad, sus restos serán cremados.

El Presidente de la República, Ricardo Lagos, quien concurrió a dar el pésame a la familia, manifestó que "no deja de ser una paradoja que se va en momentos en que muchos piensan en personas como él para buscar la fuerza en que los chilenos nos resueltos".

►INFORME. Rettig fue uno de los personajes clave en el gobierno de transición, que encabezó Patricio Aylwin. Ante el clima de efervescencia por el retorno a la democracia, el entonces Mandatario creó, el 24 de abril de 1990, la Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación, con el objetivo de investigar los abusos a los derechos humanos cometidos el gobierno militar y designó como su presidente, de entre los ocho miembros, a Rettig. De ahí que la instancia fuera apodada con el apellido del abogado.

En la memoria de los chilenos aún está grabada la imagen del 8 de febrero de 1991, cuando, con retoños difundidos para caminar, Rettig entregó a Aylwin el informe final compuesto por seis volúmenes y más de 2.000 páginas. Este arregó como resultado un total de 2.298 víctimas de abusos cometidos durante el gobierno militar. Los antecedentes sobre los responsables fueron entregados a los tribunales de justicia.

En esa época, Rettig declaró que "establecer la verdad será un paso para la reconciliación, porque producirá el honor natural que el conocimiento de estos hechos tiene que causar en las almas humanas bien puestas y ese no es un paso hacia la venganza sino a la reconciliación".

La labor de la Comisión no quedó exenta de críticas. La oposición argumentó que entre las víctimas no se incluyó en su real número a los miembros de las fuerzas armadas que murieron como resultado de la violencia política. La izquierda criticó el hecho de que el informe no incluyera los nombres de los responsables, con lo cual, a su juicio, se intentó sellar la impunidad. Ante estas críticas el abogado dijo que "a la Comisión Rettig le faltó tiempo y le faltaron facultades" y que "la verdad-verdad, el ciento por ciento de la verdad, no se va a saber nunca. Esa es la tragedia nacional".

El informe Rettig nutrió parte del cuaderno que sostuvo la investigación del juez español Baltasar Garzón contra Augusto Pinochet.

►PERSONAJE DE LA HISTORIA. Rettig se fue en medio de un proceso de desafuero en contra del senador vitalicio Augusto Pinochet, el funcionamiento de una Mesa de Diálogo sobre derechos humanos y de crímenes a la transparencia del Poder Judicial. Autoridades de gobierno y dirigentes políticos asistieron ayer a al velorio para despedirlo y honrarlo.

El arzobispo de Santiago, monseñor Francisco Javier Errázuriz, manifestó que Rettig fue una personalidad de gran recintitud, que buscó la verdad y que "quedó en nuestra historia como uno de los grandes personajes de la vida política nacional".

"Si bien existieron diferencias profundas con el profesional, este se alejó como un hombre de gran envergadura republicana y con el tiempo se admitió en su informe de derechos humanos que este representa un esfuerzo de objetividad que nos puede ayudar a encontrar el camino de la reconciliación", dijo el presidente de Renovación Nacional (RN), diputado Alberto Cadena.

Foto: Juan Prado



El episodio Pinochet detenido en Europa resulta insólito a mis 90 años, no tiene parangón. Y precisamente esa detención ha tenido el mal efecto de retardar un poco una transición que se iba haciendo, tal vez, con alguna lentitud, lo que a mí no me asustaba.



Nosotros estábamos muy contentos con haber establecido la verdad y creímos que su alcance iba a dar para mucho más tiempo. Vimos que no, un episodio como éste, de Pinochet, ha provocado la in tranquilidad social que estamos viviendo

Pinochet tenía la responsabilidad de la conducción del país y, desde ese punto de vista, hay que juzgarlo. No creo que él haya mandado a buscar a Contreras para decirle: 'Mata a tal persona en Pitrufquén'. No pues, pero la responsabilidad política la tiene y el juez Guzmán verá si existe esa vinculación entre lo que hizo Contreras y lo que le ordenó Pinochet

A Pinochet puede acusársele de todos los delitos imaginables, pero por eso sólo puede ser juzgado en Chile. Porque si es verdad que hay una tendencia en el Derecho Internacional a globalizar, no hay tratado concreto que junto con aceptar ese principio cree el tribunal competente para juzgar

TRAYECTORIA

Un duelo con Allende

►Raúl Rettig Garsen nació el 26 de mayo de 1909 en Temuco. Su madre murió durante el parto.
►Se titula de profesor normalista en 1925.
►En 1931 ingresa al Partido Radical (PR).
►En 1935 se titula de abogado en la Universidad de Concepción.
►Es subsecretario del Interior entre 1938 y 1939, y subsecretario de Relaciones Exteriores en 1942.
►En 1949 se convierte en senador de la República por Temuco. Como anécdota de esa época destaca el hecho de que, por una diferencia de opinión en el homicidio, se batió en duelo con el ex Presidente Salvador Allende,

incidente que terminó sin heridos.
►Entre 1940 y 1950 es dirigente del Frente Popular.
►En 1950 se convierte en presidente del PR, partido en el que militó hasta su muerte.
►Entre 1970 y 1973 es embajador de Chile en Brasil.
►En 1985 es elegido presidente del Colegio de Abogados.
►En 1998 encabeza la Comisión Nacional de Verdad y Reconciliación a petición del entonces Presidente de la República, Patricio Aylwin.
►En 1999 es nombrado Profesor Emérito de la Universidad de Chile.

Un hombre de la transición [artículo] Susy Jacob A.

AUTORÍA

Jacob, Susy

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un hombre de la transición [artículo] Susy Jacob A. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa